
 

     ATA DA REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE EDUCAÇÃO FÍSICA 1 
 DA 6ª REGIÃO – SETEMBRO 2022 2 

 3 
No vigésimo terceiro dia do mês de Setembro de dois e mil e vinte e dois, às quatorze horas 4 
e trinta minutos, foi iniciada no Salão Cristal, localizado no Max Apart Service Hotel, em Belo 5 
Horizonte/MG, a Reunião Plenária do Conselho Regional de Educação Física da 6ª Região – 6 
CREF6/MG, com a participação dos Conselheiros Regionais Efetivos: Anísia Sudário Daniel, 7 
Bernardo Luiz Brahim Cortez, Carlos Alberto dos Santos, Celina Sousa Gontijo, Fernando 8 
Antônio Sander, Heber Eustáquio de Paula, Jaime Roberto Alves Macedo, Janilson de Assis 9 
Miranda, José Augusto Rodrigues Pereira, José Humberto Ferreira, José Márcio Bastos dos 10 
Santos, Kátia Lúcia Moreira Lemos, Lácio César Gomes da Silva, Marcelo Campos Machado, 11 
Marley Pereira Barbosa Alvim, Marco Túlio Maciel Pinheiro, Ricardo Wagner de Mendonça 12 
Trigo, Rosely Conceição de Oliveira. Conselheiros Regionais Suplentes: Paulo Lanes Lobato, 13 
Kátia Euclydes de Lima e Borges, Walter Fortini, Eyder Barbosa Senna Jeronymo e Albená 14 
Nunes da Silva. Conselheiros Federais convidados: Adailton Eustáquio Magalhães, Carlos 15 
Alberto Camilo Nacimento, Claudio Augusto Boschi e Teófilo Jacir de Faria. Conselheiros 16 
Regionais Efetivos que justificaram ausência: Felipe José Aidar Martins e Rui Martins Alves 17 
Pereira. Conselheiros Regionais que participaram de forma virtual (on-line): Conselheiro 18 
Efetivo Otávio Lamartine Leite Filho. O Presidente Marco Túlio Maciel Pinheiro deu início à 19 
reunião cumprimentando a todos, parabenizou os aniversariantes do mês e em seguida 20 
passou ao ITEM I - Leitura, Discussão e Aprovação da Ata Anterior: Colocada em votação a 21 
Ata do mês de Agosto, foi aprovada por unanimidade.  ITEM II – Relatos Conselheiros 22 
Federais: O Conselheiro Federal Carlos Alberto Camilo Nacimento fez um relato dos 23 
principais assuntos discutidos na Reunião Plenária do CONFEF de Setembro, com ênfase à 24 
adequação do Estatuto à Lei 13486/2022, aprovação da Resolução de Anuidades, 25 
Resolução de Multas e Resolução de Taxas e Similares. Em prosseguimento, o Presidente 26 
Marco Túlio Maciel Pinheiro iniciou a apresentação dos itens constantes na pauta, conforme 27 
a seguir: ITEM III: Informes Gerais: Comunicou que as informações dos expedientes recebidos 28 
pelo o CREF6/MG, na segunda quinzena de Agosto de 2022 e primeira quinzena de 29 
Setembro de 2022, foram transmitidas antecipadamente a todos. ITEM IV – Fiscalização: 30 
Projetou o Relatório do mês de Agosto do Departamento de Orientação e Fiscalização, o 31 
Gráfico e os Dados Estatísticos sobre as Ações de Fiscalização acontecidas no mesmo 32 
período. Ocorreram alguns apontamentos quanto aos resultados apresentados, tendo o 33 
Presidente respondido detalhadamente cada questão.  ITEM V – Concursos Públicos: 34 
Esclareceu que a Prefeitura de Pará de Minas, em resposta à notificação emitida pelo 35 
CREF6/MG, informou que apesar de o Edital do Processo Seletivo Simplificado nº 001/2022, 36 
para função pública oficineiro (Habilitação em Educação Física) não ter estabelecido a 37 
exigência de registro profissional, quando da contratação, o Departamento de Recursos 38 
Humanos daquela Prefeitura requereu a apresentação da Cédula de Identidade 39 
Profissional, o que foi feito pelo candidato aprovado e contratado para o cargo.  ITEM VI - 40 
Ações Judiciais: Informou que o relatório de movimentação dos processos, período de 41 
16/Agosto a 16/Setembro, foi encaminhado antecipadamente por mensagem eletrônica, 42 
procedendo às explicações sobre os referidos andamentos.  ITEM VII - Poder Judiciário - 43 
Ministério Público – Polícia Civil – Polícia Federal: Esclareceu que o Relatório de andamento 44 
dos processos, período de 10/Agosto a 12/Setembro, foi transmitido antecipadamente por 45 
mensagem eletrônica. Destacou o envio ao Ministério Público Estadual de 92 (noventa e 46 
dois) processos, distribuídos entre 28 (vinte e oito)Comarcas, para que seja averiguado o 47 
possível exercício ilegal da profissão.  ITEM VIII- Instituições de Ensino Superior em Educação 48 
Física: Informou que em conformidade com o Termo de Cooperação assinado com as IES, o 49 
CREF6/MG recebeu a relação de formandos em Educação Física para obtenção de registro 50 
profissional com desconto das seguintes instituições: Centro Universitário UNINTER – EaD; 51 



 

Centro Universitário Estácio de Sá – Belo Horizonte; FACEMG – Belo Horizonte; UNIPAC – 52 
Governador Valadares; UNIVERSO – Belo Horizonte; UFMG – Belo Horizonte; FUNORTE – 53 
Montes Claros; FAGAMMON – Lavras; IF Sudeste MG – Barbacena; UNIARAXÁ – Araxá; 54 
Universidade Paulista UNIP – EaD. Houve a entrega de material institucional para distribuição 55 
aos alunos do Curso de Educação física, em disciplina específica, da Universidade Federal 56 
de Minas Gerais e do Centro Universitário Estácio de Sá – Belo Horizonte. Os Conselheiros 57 
manifestaram satisfação com a aproximação que está ocorrendo entre o CREF6/MG e as 58 
IES. Disseram que a assinatura do Termo de Cooperação potencializou muito a interação 59 
entre as entidades, o que é um benefício para os alunos e futuros Profissionais de Educação 60 
Física. ITEM IX – Palestra Institucional: Destacou que houve uma acentuada participação do 61 
CREF6/MG em palestras, tendo em vista as Comemorações do Dia do Profissional de 62 
Educação Física, que geralmente são realizadas pelas Instituições de Ensino Superior. Foram 63 
ministradas palestras na XIII Semana do Curso de Educação Física FEPI – Itajubá; Semana 64 
Acadêmica dos Cursos de Educação Física e Nutrição – UNIFAGOC- Ubá; Semana do Curso 65 
de Educação Física UNIFAMINAS – Muriaé e Semana de Educação Física FUNEL – Uberaba. 66 
Além do palestrante do Departamento de Orientação e Fiscalização, também ministraram 67 
palestra os Conselheiros José Márcio Bastos Santos e Ricardo Wagner Mendonça Trigo, os 68 
quais ressaltaram a acolhida dos anfitriões, bem como a proeminente participação do 69 
público, que se mostrou bastante interessado nos temas abordados pelo CREF6/MG. ITEM X - 70 
Comunicado eletrônico CREF News – Mídias sociais: Ressaltou que os comunicados 71 
eletrônicos foram compartilhados anteriormente por mensagem eletrônica. ITEM XI – LAI 72 
Portal da Transparência: Alertou sobre o CREF6/MG ter disponibilizado para consulta, em seu 73 
Portal da Transparência, o Balancete de Verificação – Orçamentário, do período de Janeiro 74 
a Agosto de 2022.  ITEM XII – Campanha Institucional Externa – Projetou todo o material que 75 
foi produzido para a Homenagem ao Dia do Profissional de Educação Física, inclusive as 76 
peças publicitárias que foram feitas pelo CONFEF e compartilhadas com os CREFs. Houve 77 
manifestações diversas pelos presentes, com elogios ao trabalho realizado pelas equipes de 78 
comunicação do CREF6/MG e do CONFEF. ITEM XIII – Campanha Institucional Interna – 79 
Informou que neste mês, a Campanha Interna, voltada para os funcionários do CREF6/MG, 80 
trouxe o alerta sobre a realização dos Exames periódicos, que faz parte do Programa de 81 
Controle Médico de Saúde Ocupacional.  ITEM XIV - Jornal Mural – Plantão CREF6/MG: 82 
Esclareceu que o material estava disponível na pasta da Plenária.  ITEM XV – 10 Anos 83 
Parceria CREF6/ MG e NESCON/UFMG: Relatou que como o lançamento da publicação 84 
ocorreu na parte da manhã, inclusive com a participação de vários Conselheiros ali 85 
presentes, passaria a palavra à Conselheira Kátia Euclydes de Lima e Borges, que esteve 86 
envolvida com a organização do evento. A Conselheira Kátia Borges agradeceu a 87 
oportunidade que lhe foi concedida para trabalhar com a Assessoria Técnica do CREF/MG, 88 
no planejamento e execução do lançamento do livro que comemora os 10 Anos de 89 
Parceria entre o CREF6/MG e o NESCON, e ressaltou que a aproximação com as 90 
Associações Mineira de Municípios é um caminho para se vislumbrar parcerias futuras, que 91 
possam ampliar a oferta de cursos para os Profissionais de Educação Física com atuação na 92 
atenção básica à saúde. Ressaltou a importância de dar continuidade à articulação 93 
visando ao objetivo proposto, inclusive com a utilização do livro recém-lançado, para que 94 
os gestores possam conhecer o trabalho e a avaliar os resultados alcançados. ITEM XVI – 95 
Projeto Informativo NESCON - “Saúde! Fique em dia” – Setembro/2022 – “Cuidando-se: saúde 96 
da população negra”: Alertou sobre o informativo ter sido enviado a todos os Conselheiros, 97 
por mensagem eletrônica, para conhecimento e divulgação. ITEM XVII – Convênio NESCON-98 
UFMG 2023/2024: Esclareceu que para a manutenção do convênio com o NESCON será 99 
preciso assinar novo contrato com vigência até 2024, explicando quais serviços seriam 100 
abrangidos nesse novo documento. Foram esclarecidas algumas dúvidas pelo Presidente, 101 
que colocou em votação a proposta de assinatura de novo Convênio com o 102 



 

NESCON/UFMG, e não havendo quem quisesse discutir, foi aprovada por unanimidade. ITEM 103 
XVIII – Termo de Cooperação com as Instituições de Ensino Superior em Minas Gerais – 104 
Cursos de Educação Física: Repassou as informações sobre os dados atualizados pertinentes 105 
à assinatura do Termo de Cooperação com as Instituições de Ensino Superior em Educação 106 
Física. ITEM XIX - COP–MG – Conselhos e Ordens Profissionais de Minas Gerais: Em posse da 107 
palavra, o Conselheiro Ricardo Wagner de Mendonça Trigo, representante do CREF6/MG no 108 
COP-MG, relatou as principais informações que foram discutidas por aquela assembleia. 109 
Esclareceu que por baixa adesão, está suspensa, temporariamente, a realização do 110 
Programa de Treinamento de Funcionários, assim como a Palestra Técnica abordando os 111 
temas de Neurociência, Comportamento Humano, Saúde Mental, gestão, Liderança, 112 
Comunicação e Alta Performance.  O Conselheiro discorreu também sobre sua presença no 113 
evento “Carta de Intenções” – Valorização das Profissões Regulamentadas em defesa da 114 
Sociedade, no dia 24 de Agosto, com destaque para a participação de diversos 115 
parlamentares que atuam na defesa dos Conselhos Profissionais, corroborando a 116 
importância e a força que os Conselhos e Ordem Profissionais têm no campo político. ITEM 117 
XX – Mídia social Instagram – Redes Sociais: Projetou o relatório contendo os dados 118 
estatísticos de acesso ao Instagram do CREF6/MG pelo público, no mês de Agosto/2022, 119 
reforçando a importância da participação de todos com o envio de sugestões de matérias 120 
para veiculação.  ITEM XXI – Relatório da Ouvidoria: Apresentou o Relatório da Ouvidoria do 121 
mês de Agosto/2022, prestando os devidos esclarecimentos.  ITEM XXII – Dia do Profissional 122 
de Educação Física: Explanou a respeito da Campanha realizada pelo CREF6/MG em 123 
Homenagem ao Dia do Profissional de Educação Física, esclarecendo que houve a 124 
produção de cartazes, cartão, spot para rádio e vídeos institucionais, que foram divulgados 125 
nas mídias sociais, além de palestras ministradas em diversas instituições.  ITEM XXIII – UFOP – 126 
Título Doutor Honoris Causa ao Professor Doutor Lamartine Pereira DaCosta: Agradeceu aos 127 
Conselheiros pela presença na solenidade, que prestigiou o Professor Lamartine e a sua 128 
inequívoca contribuição para a Educação Física. Salientou que o evento reuniu além de 129 
representantes do CONFEF, a delegação do CREF6/MG, todos os Membros do Conselho 130 
Universitário e professores do Curso de Educação Física da Universidade Federal de Ouro 131 
Preto. Ressaltou que homenagens como essa demonstram a qualidade dos Profissionais de 132 
Educação Física do Brasil, que devemos nos orgulhar da trajetória do Professor Lamartine e 133 
de tê-lo como um dos grandes apoiadores do Sistema CONFEF/CREFs. ITEM XXIV – Pedidos 134 
de Reativação – Registros Cancelados: Informou que havia 02 (dois) pedidos de reativação 135 
de registros, da categoria Provisionado, nº 6842-P/MG e 001777-P/MG, tendo o Conselheiro 136 
Ricardo Wagner de Mendonça Trigo esclarecido que foram cumpridas todas as exigências, 137 
sendo aprovado o deferimento do pedido. ITEM XXV – Processos Ético-Disciplinares – PED 138 
em andamento: Expôs que o CONFEF encaminhou Parecer Jurídico com relação ao 139 
prosseguimento a ser adotado, referente aos Processos Ético-Disciplinares, haja vista a 140 
alteração da Lei 9.696/98 por meio da Lei nº 14.386/2022. Diante de tal orientação, está 141 
sendo trazido ao Plenário, o pedido para arquivamento, por “baixo teor de potencialidade”, 142 
de 483 (quatrocentos e oitenta e três) Processos Ético-Disciplinares, divididos em 251 143 
(duzentos e cinquenta e um) do exercício 2020 e 232 (duzentos e trinta e dois) do exercício 144 
2021. Não havendo quem quisesse discutir, colocado em votação, o arquivamento de 483 145 
processos Ético-Disciplinares foi aprovado. ITEM XXVI – Resoluções sobre Diárias, auxílio 146 
representação, verba de representação e gratificação por presença: Projetou a Resolução 147 
CONFEF 439/2022, que dispõe sobre o pagamento de Diárias, auxílio representação, verba 148 
de representação e gratificação por presença, explicando as disposições contidas no 149 
documento. Em seguida, apresentou a minuta de Resolução do CREF6/MG que trata do 150 
mesmo tema, havendo longo debate por parte dos presentes, o que propiciou colher todas 151 
as sugestões para a elaboração da respectiva normativa. ITEM XXVII – Encontros Regionais 152 
de Gestores Municipais: Citou a participação do Conselheiro Marcelo Campos Machado 153 



 

em dois encontros de Gestores Municipais, um ocorrido na cidade de Capitólio e outro em 154 
Passos. Com a palavra, o Conselheiro Marcelo Campos Machado reiterou as informações 155 
relatadas na Plenária de Agosto sobre o encontro realizado em Capitólio e explanou a 156 
respeito da 2ª Reunião Regional de Gestores Municipais, acontecida em Passos, ressaltando 157 
um dos principais pontos discutidos nos encontros, que é a possível criação de um consórcio 158 
de esportes envolvendo os municípios daquela região. Disse que houve agradecimento 159 
pela presença do CREF6/MG e ratificação do compromisso dos gestores de atuar em 160 
conformidade com os preceitos defendidos pelo Sistema CONFEF/CREFs. ITEM XXVIII – 161 
Adesão ao Serviço de Cobrança Bancária Centralizada: Apresentou o Termo de Adesão 162 
proposto pelo CONFEF, para o serviço de Cobrança Centralizada das receitas estatutárias, 163 
conforme o previsto no art. 5º-E da Lei 9696/98 e Estatuto CONFEF. Explicou como se dará a 164 
adesão e quais procedimentos serão adotados pelo CONFEF e pelos CREFs, esclarecendo 165 
que o convênio será por meio do Banco do Brasil. Ocorreram algumas indagações, as quais 166 
foram pontualmente respondidas pelo Presidente. Não havendo mais nenhuma 167 
manifestação, foi colocada em votação a proposta do Termo Adesão ao Serviço de 168 
Cobrança Centralizada, sendo aprovada pela maioria dos presentes. Nada mais havendo a 169 
tratar, a reunião foi encerrada às dezoito horas e trinta e minutos, e para constar, foi lavrada 170 
a presente Ata, que depois de lida, discutida e aprovada, será pelo Presidente Marco Túlio 171 
Maciel Pinheiro e por mim, Secretária Celina Sousa Gontijo, devidamente assinada. 172 
 173 
 174 

Belo Horizonte, 21 de Outubro de 2022. 175 
 176 
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